

國第
七回
參議院地方行政委員會會議錄第

昭和二十五年四月十九日(水曜日)午後
二寺四十二分開会

四十七回

本日の会議に付した事件
○地方自治法の一部を改正する法律案
(内閣送付)

○委員長(岡本愛祐君) それではこれより委員会を開会いたします。地方自治法の一部を改正する法律案を議題に供します。ちよつと速記を止め……。

〔藏品目次〕

……それでは第百九十九條に移りますが、第百九十九條につきましては政府より改正があります。その説明を願います。

○政府委員(高辻正己君) 第百九十九
條の改正点につきまして御説明申上げ

ます。この改正の要点は監査委員の監査の範囲を従前の範囲以上に亘らせてまして、「普通地方公共団体が補助金、交付金、貸付金その他財政的援助を與えているものの出納その他の事務の執行を監査することができる。」としうことにいたしたのでござります。現行規定によりますると、監査委員の監査の対象は事業の管理と出納その他の事務の執行ということになつておりますが、この論点にもございまするようござります。そして、その一部を抜げ取上げて監査委員の監査の対象でござります。

報告いたします。対象が現行規定によりますと、「所轄行政厅又は普通地方公共団体の議会及び長」ということでござりますが、その下に「並びに関係ある選掌管理委員会、教育委員会その他の法令又は條例に基く委員会又は委員」というふうに報告することによりまして、報告の対象をも拡張しようと、いう改正の趣旨であります。

○委員長(岡本愛祐君) 尚この百九十九條につきましては、全国都道府県の監査委員協議会連合会その他から種々の要望が出ております。その一つは第一項に次のとく加えて貰いたい。

「その他の当該普通地方公共団体の事務及び当該普通地方公共団体の長の権限に属する事務の執行を監査する。」

ことにして貰いたい。又末項に一項を加えて、「監査委員は必要があると認めるときは普通地方公共団体の長に対し、監査の結果に対する措置につき報告を求めることができる。」ようにして貰いたい。それから又大都市監査委員協議会からは、やはり末段に次のとく加えて貰いたい。「並びに当該普通公共団体の長、地方自治法第百五十五條第二項の市の区長及び選掌管理委員会、教育委員会その他法令または条例に基いて委員会または委員の権限に属する事務の執行を監査する。」ことにして貰いたい。それからもう一項を加えて、「監査委員は当該普通地方公共団体が補助金、交付金、貸付金その他財政的援助を與えているもの及び出資しているものの出納その他の事務の執

行を監査することができる。」ようにして貰いたい。又「監査委員はその職務を行ふ上に必要があると認めるときは、関係人の証言及び記録の提出を請求することができる。」ようにして貰いたい。それから熊本県の監査委員全員からは、次の一項を設けて貰いたい。「必要ありと認めるときは、全員の合意により次の方法をとることができる。(一)監査を受ける者が書類をかくし、提出を拒否したときはこれを押収する。(二)監査事項に關係のある個人又は団体の責任者に出頭を求め、証言をなさしめ、記録を提出させること。三

地方自治法第百條二項乃至七項の規定は前項の規定に準用する。」こういう一項を加えられたい、こういうような要望が出ております。これに対する政府の答弁を承ります。

○政府委員(高辻正己君) 只今委員長が御指摘になりました諸点は、大体に言いまして監査委員の監査の対象を著しく拡げたいという点と、その執行のために必要な便宜を取りたいという点が主眼であろうと考えるのであります。先程触れましたように現行規定の監査の対象と言いますのは、その公共団体の事業の管理と、それから出納その他の事務の執行といふことに相成つておるわけでございますが、事務の執行そのものにつきましては、出納を離れた事務の執行そのものにつきましても、実はこれは執行機關がやることに対しまして議会が広くそれを監査するといいますが、それを監視する権能

持つべきなのであります。特別に執行部内にそのような監査機関を置くということは、事柄自体において相当研究をする必要があらうと思ふであります。特にこの出納その他出納に関連する事務の外に地方公共団体の機関に対する委任事務につきまして監査委員の一般的監査権を認めようといふようなことになりますると、主務大臣の一般的監督の点もありまするし、それから國の会計検査制度等にも重複する結果になることもありまするし、却つて能率を阻害するようなことにもなりまするので、地方自治法の建設から言いまして、これはむしろ不適當なことであろうと考えております。尤もこの要望のうち、先程御説明いたしましたような監査委員が、普通地方公共団体が補助金、交付金、貸付金その他財政的援助を與えているもの出納その他の事務の執行について監査することができるようにして貰いたいという御要望は、先程触れましたように、今回の改正でその程度は差支えないと考えまして、改正に入れているのでございますが、その他の諸点におきましては、これは議会の関係もありまするし、それから監査委員制度の本來の目的から言いまして、適当でなかろうというふうに考えていろわけでございます。

料でありますとの、議会に取りましては議案などの審議において重要な資料となりまするし、住民に取りましては自治行政に対する関心を喚起する役立つものもありますので、これらのものが監査官の報告に基いて具体的にどんな措置を取らかはどのようなものも自由であり、取つた措置は後の監査のときにみずから明瞭になることありますので、法律上これの報告を求める権能というようなものを特に置いてはいいように考えるのであります。それから更に証言を求めるというようなこともありまするが、これは監査委員制度自体が非違の剔抉ではなくて、行政能率自体の向上ということを目的とした制度でありますから、一般部外者の中でも出頭や証言、記録を提出する権利を認めるようなことは、却つて混乱を惹起すばかりでなく、独任制の執行機関であるという建前に弊害を予想されるようなふうにも考えられまするので、只今のところむしろ適当でないと考えておりますが、尙再三申上げまするようになりまするに、この制度自体が実は新規の制度でございますので、尙こういう点は十分に今後の研究の材料として考えて行くことはいたしたいと思いますが、今のところは只今申上げましたような趣旨によりまして、改正の必要はなかろうと考えておるわけでござります。

○堀末治君 私共はよく地方自治法は呑み込まぬのですが、監査事務といふものは誰の指揮命令を受けるものなんですか。

○政府委員(高辻正己君) これはいわゆる執行機関と議決機関と分けますと、執行機関側の機関になりますが、その本來の事務を遂行することにつきましては、これは長の指揮監督を受けるというようなことはあります。

○委員長(岡本愛祐君) 外に御質疑ございませんか。

○堀末治君 全然独立とも考えられないのですね。

○説明員(長野士郎君) 只今の御質問でございますが、監査委員も執行機関の一つのグループに属するわけでございます。それから監査委員の選任につきましては、やはり任免権者として知事や市町村長、或いは議会が参加いたしましたが、でき上りました監査委員の任務といふものは、直接にはそういう議会なり、知事、市町村長から要求を受けて行うというのじやございませんので、これはみずから独自の監査を行なつて参るわけでござります。従いまして監査委員の基本は、やはりそう

おきまして、住民の信託を適当に果しているかということをおみずからのお求めの規定がありまして、そういう場合は議会の要

求に基づいて監査委員が監査をいたす、あるいは又住民の直接請求によりまして

監査請求ということができるようになりますから、そういう場合には

その請求に基いて監査委員が監査をする。つまり監査委員といふのは、結局

一つの地方団体の執行に属する機関ではございますが、住民自体の一つの

代表者、間接的にはそういう意味での

代表者として地方団体の会計や出納の事務公正を期するために作られた機関だといふふうに考えております。

○堀末治君 そうしますと、この監査委員といふものは一つの地方の公共団体を構成している市民といいますか、その責任を負うわけでござります。

○政府委員(高辻正己君) この点の前半については、今回の改正に出ておるだけですが、ただ出資しているという

ことは、これは一般の出資という場合と同様に取扱つたわけでございまして、この出資だけについて監査委員を

差向けるというよくなことは憚つたと

いう意味合で入れなかつたわけであります。

○委員長(岡本愛祐君) 外に御質疑ございませんか。

○堀末治君 それは次に移ります。二百條は済みました。次の第二百三條第一項につきまして、都道府県選舉管理委員会連合会九州支会から陳情が出ておりま

す。それは選舉長、投票、開票管理にござりまするのですが、監査委員は監査の結果を得ましたときには、「所

轄行政署又は普通地方公共団体の議会及び長に報告し、且つ、これを公表しなければならない。」こういうことに

よつてその結果を問うということになります。

○委員長(岡本愛祐君) 外に御質問ございませんか、では、一つ聞いて置き

たいのですが、大都市の監査委員協議会から出でる問題で、政府の改正案に採上げられておる点が多いのであります

が、それを国並みに扱えといふことでありますとすれば、これはやはり國の選舉におけるこれらの職務を行うものに対する費用弁償と同様に改正された

い。これに關係しまして公職選舉法が出来ましたので、この地方自治法の改正を要する点がその点で随分あるだろう

と思いますが、それが公職選舉法の附則で全部整理されたかどうか、その点を伺つて置きたいと思ひます。

○政府委員(高辻正己君) その公職選舉法との關係につきましては、別に触れていないわけでござります。ちょっと

と、この二百三條の第一項について言つております要望がどういう事項であるか、ちよつと判断がしにくいのでござりまするが、これはいざれにしまし

いうようなことが現行法の下においても行われることも規定されておりまして、それは普通も規定されておりまして、それは普通になつております。

○委員長(岡本愛祐君) その他の條文については整理が済んでおります。

○説明員(長野士郎君) その他の條文についても整理が済んでおります。

○委員長(岡本愛祐君) 御質問ございませんか。

○政府委員(高辻正己君) これは前からしづべく問題になりました議会に事務局を置くかどうかと、ことと必然の連関があるのでございまして、若し事務局が置かれることになりますれば、事務局長を加えるものも当然であろうといふふうに考えております。

○委員長(岡本愛祐君) 次に移ります御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(岡本愛祐君) それでは二百七條の改正から二百五十七條の改正、政府提出案につきまして御説明願います。

○政府委員(高辻正己君) 先ず二百七條の改正でございまするが、これは地方公共団体の一宗の事務に関連しまして、出頭した人々の実費弁償のことをついて規定してあるわけでございま

す。そのうちに直接請求の署名の効力を決定する場合に、関係人を喚び出すといふ途が今回の改正によって出ているのでございますが、そのもの、それから特別委員会に出て来る人、参加す

ることを希望もいたしてゐるわけですが、これが公職選舉法との關係はどうですか。

○説明員(長野士郎君) 公職選舉法との關係は、この二百三條の二百三條との關係は、こ

の度の公職選舉法の整理法におきましても異同はございませんので、やはり二百三條は現行規定のまま、公職選舉

れにしましても、御修正を願うところであらうと存ずるのであります。

それから第二項はこれは本日最初に申上げました部局の廃止の関連で、特に必要とされる規定でございます。即ち改正規定によつて存置させることができなくなつたものはこの法律施行の日から九十日以内に限つて存続させることができるという規定を置きました。急速な変改を避けようとしたわけでございます。

第三項は、都道府県知事は通商産業局出張所の所掌に属する事務、道路運送監理事務所の所掌に属する事務で、先にこれらの事務が國家事務から都道府県の事務に委譲されたために條例で事務所を置くものとするという規定でござりまするが、これは御承知の通りに、先にこれらの事務が國家事務から都道府

の規定でござります。併しながらこの際と時期が大分懸隔がございまして、

通商産業局出張所といふものは今の状況で行きますと、特にこれがために事務所を置く必要も実はなくつて参つたのでござります。従いましてこれも衆議院或いはこちらにおきまして御修正を願わなければならぬ規定の一つでござります。

それから第四項は只今申上げたことに関連する事項でござります。

第五項は、今回の改正に伴い必要な整理を法律に加えたものでございます。

第六項も同様の趣旨で、裁判所に現在かつておるものについての経過規定でございます。

第七項は、この法律の実施のための手続その他その執行について必要な事

項は政令で定めるという、わば例文的な政令の根拠をここに明らかにした趣旨でござります。

○堀末治君 この一月一日から施行するということになつてゐるのは今のお話だというと、これは政府の方では今までございません。

○政府委員(高辻正己君) これも国会におきまして御可決に相成る時期と非常に関連する点があるわけでござりますが、只今のところは五月一日であれば相当無理とは思いますけれども、その頃が適当ではないかというよう一応考えております。

○委員長(岡本愛祐君) 他に御質問ございませんか。

それでは今日はこれで散会いたします。

午後三時二十七分散会

出席者は左の通り。

委員長 岡本 愛祐君
委員

三木 治朗君	黒川 武雄君
堀 未治君	岩木 哲夫君
柏木 庫治君	西郷 吉之助君
鈴木 直人君	

政府委員
(総理府事務官長野 士郎君)
説明員
(地方自治庁行政課長)高辻 正己君
(連絡行政部長)高辻 正己君
法制意見総務室主幹)